
 

  

ОБЕЩАЮ НЕ ОБЕЩАТЬ,

 ОБЕЩАЮ РАБОТАТЬ

Виктор
ХАЛЫН

Будущего не бывает без прошлого. Но нельзя бесконечно огляды-
ваться назад, как бы хорошо или плохо там ни было. В прошлое не 
вернуться, надо идти вперед.

В области и стране сделано и делается много хорошего, но есть и 
проблемы, их много, и закрывать на них глаза, ожидая, что «само 
рассосется» неправильно. Так же, как и замалчивать трудности. 
О них надо говорить открыто, их надо признавать, их надо решать.

Нет ничего хуже для будущего, чем опустить руки и сказать: «Это 
невозможно сделать». Если ничего не делать, ничего и не будет, 
и лучше не станет. Если каждый день, каждый из нас, каждый на 
своем месте, вместе мы будем стараться изменить мир к лучше-
му, многое станет лучше и вокруг нас, и на нашей земле. И даже 
то, что кажется невозможным, может вполне получиться.

Уверен, что между гарантированным «ничего и плохо» и «возмож-
но и лучше» мы выберем лучшее!



Встречи в округе будут идти, пока позволяет 
закон. Да и жизнь не стоит на месте, ставит новые 
вопросы. То, что вчера могло подождать, сегодня 
требует немедленного решения. Поэтому здесь я 
хочу указать самые САМЫЕ ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ, 
КОТОРЫЕ НАДО РЕШАТЬ,какими бы трудными они 
ни казались. Конкретные планы и отчеты о том, что 
удалось или не удалось сделать, если вы окажете 
мне доверие, буду публиковать и корректировать 
вместе с вами ежеквартально. 
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Мы по праву гордимся рекордными урожаями, ко-
торые каждый год дают стране донские хлеборо-
бы. Не случайно  АПК – один из драйверов разви-
тия экономики. Но при этом не стоит упускать из 
вида и очень важную проблему, так или иначе с 
этим связанную, обострившуюся конкуренцию за 
свободные земли. 

Сегодня значительная часть людей в малых сель-
ских населенных пунктах остается без важной ча-
сти своих традиционных доходов. Парадокс – но 
держать корову теперь в селе часто невыгодно. 
Есть ли решение? Как вариант, необходимо опре-
делить, сколько земли вокруг каждого населенно-
го пункта требуется для выпаса частного скота, и 
заранее зарезервировать земельные участки под 
общественные пастбища, доступ к которым будут 
иметь все жители хутора или станицы. 

По праву гордясь рекордными урожаями, мы по-
рою упускаем проблемы иного рода. А точнее, тот 
факт, что развитие сельхозпроизводства не всег-
да тождественно развитию села в целом. Сейчас 
получается так, что если ты не работаешь на круп-
ный агрохолдинг, то жить на селе тебе становится 
все сложнее. Раньше выручала собственная ско-
тина, теперь держать ее все труднее: не хватает 
пастбищ, цена на корма растет, в отличие от заку-
почной цены на молоко. В 80-е годы я работал в 
системе сельской потребительской кооперации 
и по работе объехал всю сельскую глубинку в ре-
гионе. Так тогда, при государственной собствен-
ности на землю, держать 1-2 коровы на двор было 
выгоднее, чем сейчас.

И это реальная проблема, которая требует реше-
ния как минимум на уровне региона, что задает 
дополнительный фронт работ для обновленного 
Законодательного Собрания.

За последние годы в сельском хозяйстве произо-
шел настоящий прорыв. Появляется новая техни-
ка, внедряются передовые агрономические мето-
ды ведения хозяйства. 

  В погоне за рекордами не   
  забывать о селянах         Но при этом кардинального изменения качества 

жизни селян не происходит: многие сельские 
клубы требуют капитального ремонта, а где-то 
их и вовсе нет, как в Камышевской. Межпосел-
кового транспорта практически нет, и как до-
браться в райцентр в ту же больницу тем, у кого 
нет личного транспорта, – большой вопрос, во 
многих поселках нет магазинов, ситуация, когда 
один фельдшер работает на три ФАПа, далеко не 
исключение, про дороги лучше не вспоминать. В 
последние годы есть подвижки к лучшему, но их 
недостаточно. 

Мы говорим об устранении цифрового неравен-
ства, об обеспечении мобильной связью и широ-
кополосным интернетом жителей малых населен-
ных пунктов. 

Но качественная мобильная связь и интернет 
остутствуют и во многих не таких уж и малых, 
просто далеко отстоящих от Ростова.

Требуется развитие системы сельских аптек. Как 
сейчас вне районного центра купить необходимое 
лекарство? В каком формате содержать сельские 
клубы, которые в удаленных населенных пунктах 
являются единственными очагами культуры на 
много километров вокруг? Как поддерживать в 
нормальном состоянии дороги между удаленны-
ми хуторами и в самих хуторах с учетом посто-
янно растущей себестоимости дорожного строи-
тельства? 

  Комплексное развитие сельских  
  территорий – первоочередная  
  задача    
На ближайшую пятилетку и не только. С упором 
не на количественный рост валовых показателей 
урожайности, что уже сейчас может обеспечить 
крупный агробизнес, а на улучшение качествен-
ных показателей жизни станичников. Потому что 
если сегодня мы потеряем село, завтра горожа-
нам есть будет нечего. И «заграница» им не помо-
жет.


